

Recordando

Bolivia declaró la guerra a Chile: 1879?

El nombre del mes de Marzo fue dado por los romanos, en la remota antigüedad, para rendir homenaje a uno de los seres mitológicos, Marte, considerado como el "Dios de la Guerra". Por la misma razón, a uno de los días de la semana se le llamó "martes". Creían que era omnipotente, y que los truenos, los relámpagos y los rayos, eran manifestaciones de ira del dios contra los humanos que lo habían ofendido o no le entregaban necesarias ofrendas. Curiosamente, por coincidencia, el día primero de marzo, del año 1789, el Gobierno de nuestro vecino país, Bolivia, le declaró la guerra a Chile. Previamente, tropas chilenas desembarcaron y ocuparon el puerto boliviano de Antofagasta, al mando del coronel Emilio Sotomayor. La razón fue por el hecho de que los bolivianos, desconociendo el Tratado Comercial que tenían

con Chile, elevaron los impuestos a las compañías salitreras de propiedad de empresas chilenas, apoderándose de esa fuente productiva, trabajada por chilenos, y anunciando el remate de las minas de salitre.

El mencionado acuerdo se había firmado cinco años antes, en 1874.

Poco después, el Perú también le declaró la guerra a Chile, cumpliendo un Pacto Secreto que tenía con Bolivia.

La llamada Guerra del Pacífico, que dejó miles de muertos e incontables años, se prolongó hasta 1884, cuando ambos países acordaron un Tratado de Tregua, para cesar las hostilidades bélicas. Veinte años después, en 1904, se firmó el definitivo Tratado de Paz y de Límites, reconociendo Bolivia la soberanía de Chile sobre Antofagasta y fijando la definitiva línea fronteriza entre ambos países.



Héctor González V.
Periodista e Historiador
(1920-2010)